

Zeitschrift: Revue syndicale suisse : organe de l'Union syndicale suisse
Herausgeber: Union syndicale suisse
Band: 15 (1923)
Heft: 1

Buchbesprechung: Bibliographie

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 10.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

organisations nationales suédoises dépensèrent 10,589,577 couronnes pour les secours de chômage. A la fin de 1917, l'effectif des membres était de 186,146, dont 14,402 femmes; en janvier 1922, on comptait 300,221 membres, dont 25,701 femmes. Le nombre des mouvements augmenta de 345 en 1912 sans interruption jusqu'en 1920 (3419) et diminua en 1921 à 3292. C'est au courant de la période de rapport que la journée de huit heures fut introduite, une conquête qui, en Suède aussi, est combattue sans cesse par le patronat.

La critique du rapport ne fit rien surgir d'appréciable, les reproches habituels furent lancés par la gauche: On n'a pas assez travaillé dans le sens de la lutte de classe, on aurait dû répondre par la grève générale à la baisse des salaires. Une résolution présentée par la gauche, dans laquelle elle exprimait son mécontentement, parce que le secrétariat national n'a pas voué une attention suffisante à la soi-disant conférence des chômeurs convoquée par les communistes, fut repoussée par 166 voix contre 77.

Le congrès décida à une grande majorité de dispenser l'Union syndicale allemande du remboursement de 600,000 couronnes (= 200 millions de marks) qu'elle doit encore à l'organisation nationale. Un magnifique exemple de solidarité pratique!

Une résolution protestant contre les condamnations à mort des socialistes révolutionnaires russes fut adoptée, à l'appel nominal, par 229 voix contre 64. Au sujet de la forme d'organisation le congrès décida après une discussion approfondie, de maintenir la structure actuelle; les fédérations centrales sont donc maintenues. Par contre il accepta par 174 voix contre 119 une proposition des métallurgistes demandant que l'on passe à la création de fédérations industrielles et chargea le secrétariat national de mettre tout en œuvre pour que cette réforme soit effective à la fin de l'année 1924.

Les propositions concernant l'admission de l'obstruction et de la grève générale parmi les moyens de lutte des syndicats furent repoussées. Pour ce qui concerne les caisses de chômage et l'assurance-chômage le congrès s'exprima en faveur des subsides de l'Etat aux caisses de chômage des syndicats. On s'opposera par tous les moyens aux tentatives des patrons de prolonger la durée du travail. Une proposition demandant la démission de la Fédération syndicale Internationale d'Amsterdam et l'adhésion à l'Internationale syndicale rouge fut repoussée par 177 voix contre 55. Le congrès décida la création d'une caisse de retraite pour les employés des syndicats âgés de 60 ans et ayant 20 années de service. Les employés furent confirmés dans leurs fonctions; le prochain congrès aura lieu en 1926 à Stockholm.

NOTES

Concours pour l'affiche du comité de référendum contre la prolongation de la durée du travail. Le jury composé des artistes O. Baumberger, C. Moos, Prof. Stiefel et des camarades Nobs et Dürr s'est réuni à Zurich pour examiner les projets. 105 projets avaient été envoyés. Après le premier examen, 80 projets furent éliminés comme insuffisants, 11 autres après une seconde vérification. Au troisième examen on élimina enfin les travaux suivants: Sol Grius, Maus, Frères, Progrès, Neige, Défendez-vous, Famille.

Après une étude approfondie et mûres réflexions, le jury se prononça à l'unanimité pour le classement suivant:

1er prix: Devise «Fatigue», 400 fr., F. Moll, Laupen.

2me prix: Devise «Krx», 300 fr., R. Ernst, Bâle.

3me prix: Devise «Thesy», 200 fr., A. Appenzeller, Munich.

- 4me prix a): Devise «Liberté et Travail», 100 fr., A. Kälin, Bâle.
 4me prix b): Devise «Fatigué du travail», 100 fr., H. Laubi, Zurich.

Bibliographie

Statistique du chômage dans divers pays de 1910 à 1922. Prix 1 fr. Cette étude publiée récemment par le bureau international du travail indique que l'examen des statistiques du chômage dans les pays et les industries les plus importants et portant sur les périodes avant, pendant et après la guerre, peut fournir de très intéressantes données. Ces deux volumes sont en vente au bureau international du travail à Genève ainsi que dans toutes les librairies.

La Revue internationale du travail, publiée par le Bureau international du travail, est une des plus intéressantes et surtout des plus utiles publications de cette grande et active institution sociale. Un coup d'œil sur le sommaire du numéro de décembre en donne la preuve. Il contient d'importants articles sur la grève des mines d'or en Afrique du Sud; le développement des coopératives de consommation aux Etats-Unis; des rubriques sur la vie sociale tant en ce qui concerne les organisations patronales qu'ouvrières: précieux documents remarquables par leur information objective et l'envergure des questions traitées; la production et les prix; le chômage et la main-d'œuvre; statistique des chômeurs dans le monde entier; les salaires et la durée du travail en Amérique, et tant d'autres articles, tous de la plus grande importance pour les militants désireux d'être renseignés sur les principaux événements sociaux et économiques de l'univers.

Le numéro coûte fr. 3.50 et l'abonnement annuel fr. 35.— suisses. S'adresser au B.I.T. à Genève.

Situation du chômage à fin novembre 1922

Industries	Chômeurs		Secourus
	totaux	partiels	
Alimentation et boissons . . .	1,760	2,316	557
Vêtement et cuir . . .	733	81	230
Bâtiment et peinture . . .	9,499	322	1,729
Bois et verre . . .	1,256	60	456
Textile . . .	3,922	8,073	2,205
Arts graphiques et papier .	699	48	276
Métallurgie, électricité . . .	6,806	6,436	2,785
Horlogerie, bijouterie . . .	7,626	2,587	4,295
Commerce . . .	2,977	27	1,337
Hôtels, cafés, pensions . . .	1,233	—	23
Autres professions . . .	4,196	1,332	606
Personnel sans connaiss. prof.	10,421	618	3,916
Total pour la Suisse	51,128	21,900	18,415
Total octobre 1922 . . .	48,218	21,585	16,581
» août 1922 . . .	51,789	25,538	16,467
» juin 1922 . . .	59,456	30,629	23,242
» avril 1922 . . .	81,868	39,249	41,013
» février 1922 . . .	99,541	46,701	56,057
» décembre 1921 . . .	88,967	53,970	47,367
» octobre 1921 . . .	74,238	59,835	39,072
» août 1921 . . .	63,182	74,309	33,782
» juin 1921 . . .	54,650	80,037	31,276
» avril 1921 . . .	47,949	95,374	27,280
» février 1921 . . .	41,549	84,633	20,098
» décembre 1920 . . .	17,623	47,636	6,045